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Nuevo rescate en la 
cordillera genera 

preocupación entre
autoridades por 

imprudencia de visitantes

Municipalidad de Pinto trabaja en la creación de alianzas con empresas 
para apoyar a Socorro Andino. Algunos operativos han significado hasta 12 
horas de trabajo para los rescatistas durante el mes de noviembre.
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Descentralización: municipalidades unidas
Es bienvenida la asociatividad 
municipal, pero los alcaldes que 
asumirán el 6 de diciembre no 
deben olvidar que, independiente 
del legítimo reclamo contra la 
amenaza centralista de Chillán, 
tienen una gran tarea por delante: 
ser más eficientes en la postulación 
de proyectos de bien común y 
transparentes en la administración 
de los recursos de decisión local. 
De lo contrario, se corre el riesgo de 
que el centralismo intrarregional 
aumente y las comunas vayan 
creciendo cada vez con más 
desequilibrio.

L
a asociatividad, aunque no corresponde a un fe-
nómeno nuevo, se presenta como una alternativa 
innovadora que está en pleno desarrollo en nuestro 
país y que ha mostrado ser una herramienta útil 
para potenciar la capacidad de los gobiernos 

locales en materia de inversión pública local, optimización 
de recursos, captación de recursos humanos y transferencia 
de conocimientos. 

De hecho, a nivel internacional la unión municipal es muy 
usada en países como España y Suiza, donde más del 70% 
de los gobiernos locales tienen acuerdos de colaboración. 

La asociatividad tiene importantes ventajas, principalmente 
para los gobiernos locales más pequeños, ya que a través 
de un trabajo conjunto entre varios municipios es posible 
aprovechar de mejor forma las economías de escala para 
contratar con proveedores, adquirir bienes (maquinaria, 
por ejemplo) que se comparten entre los entes locales y 
también contratar profesionales que presten asesorías y 
apoyo a más de una municipalidad, pudiendo acceder a 
personal más capacitado y con experiencia. 

Por otra parte, actuar de manera conjunta ante el gobier-
no central genera una fuerza de presión mayor y permite 
conseguir ser oídos y probablemente más recursos para ser 
distribuidos a nivel local. 

Sin embargo, representar a municipios vecinos territo-
rialmente, pero distantes en cuanto a la filiación política de 
sus autoridades, también supone una gran responsabilidad 
y requiere de una gestión transparente, inclusiva y muy 
eficiente, ya que la disparidad de realidades comunales es 
enorme y existe un importante número de entes locales que 
apenas logran realizar su gestión con pocos recursos y déficit 

de personal preparado, lo que reduce sus posibilidades de 
optar a fondos públicos. 

Esta debilidad, que forma parte de la realidad de muchos 
gobiernos locales, debiera ser suplida a través de una instancia 
de asociatividad que les permita contar con más fondos y 
respaldo de gestión, y el aprovechamiento, en general, de 
acciones conjuntas que resultan mucho más exitosas que 
si se realizaran de manera individual. 

La Región de Ñuble debería contribuir a un proceso de 
descentralización interno, donde las comunas vayan adqui-
riendo mayor autonomía, pero también más responsabili-
dades, aunque no todos los municipios están actualmente 
preparados para asumir un desafío de esta naturaleza. 

En Ñuble existen tres asociaciones: la Asociación de 
Municipalidades del Valle del Itata, la Asociación Regional 
de Municipalidades de Ñuble y la Asociación de Municipa-
lidades Rurales de Ñuble, todas con dispar funcionamiento 
y continuidad.

De todas formas, es bienvenida esta asociatividad, pero 
las municipalidades y los alcaldes que asumirán el 6 de 
diciembre no deben olvidar que, independiente del legíti-
mo reclamo contra la amenaza centralista de Chillán que 
concentra la inversión pública de las provincias de Itata 
y Punilla juntas, tienen una gran tarea por delante, cual 
es prepararse para un nuevo contexto, donde tienen que 
ser más eficientes en la postulación de proyectos de bien 
común y transparencia en la administración de los recursos 
de decisión local. De lo contrario, se corre el riesgo de que 
el centralismo intrarregional aumente y las comunas vayan 
creciendo cada vez con más desequilibrio, todo lo contrario 
a lo que se buscó al crear la Región de Ñuble.

Desafíos del sistema de pensiones chileno
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E
n 1981, la Ley N°3.500 
instauró un sistema de 
capitalización individual. 
Bajo este modelo, cada 
trabajador cotiza el 10% 

de su renta imponible en una cuenta 
personal gestionada por una Admi-
nistradora de Fondos de Pensiones 
(AFP), entidad que invierte los fondos 
en el mercado financiero buscando 
maximizar los ahorros previsionales. 
El sistema permite elegir entre los 
fondos de inversión A, B, C, D y E, 
clasificados según su nivel de ries-
go y composición de activos. Esta 
diversidad permite a los afiliados 
adaptar su inversión a su perfil de 
riesgo y etapa de la vida en la que se 
encuentran. 

Una de las principales fortalezas 
del sistema de pensiones chileno es 
su profesionalización. Las AFP están 
gestionadas por expertos en inver-
siones, lo que ha permitido obtener 
rentabilidades históricas positivas. 
Según la Superintendencia de Pen-
siones, entre 2002 y 2023, el Fondo 
A registró un rendimiento promedio 
anual del 7,2%, mientras que el Fondo 
E alcanzó un 3,4%, posicionando al 
sistema chileno como uno de los más 

rentables a nivel global.
Sin embargo, las características 

del mercado laboral chileno afec-
tan negativamente el monto de las 
cotizaciones. La alta informalidad, 
bajos salarios y lagunas previsiona-
les dificultan un ahorro previsional 
suficiente. Esto se agrava en grupos 
que enfrentan brechas salariales. Para 
abordar estas limitaciones, en 2008 
se implementó un pilar solidario, que 
entrega una Pensión Básica Solidaria 
(PBS) a quienes no logran ahorrar lo 
suficiente o un Aporte Previsional 
Solidario (APS) que complementa 
los montos de los jubilados con bajos 
ahorros.

A pesar de estos avances, persis-
ten desafíos importantes. Por un 
lado, las administradoras obtienen 
beneficios a través de comisiones 
fijas y, por lo tanto, independientes 
de la rentabilidad obtenida, lo que 
se puede asociar a inversiones que 
no siempre prioricen los intereses 
de los afiliados. Por otro lado, está el 
cuestionamiento al “financiamiento 
gratuito” que las AFP reciben de los 
afiliados ya que, como empresas priva-
das, reciben cotizaciones obligatorias 
para financiar sus operaciones sin 

pagar una rentabilidad directa por 
esos recursos.

Estos problemas han impactado en 
las tasas de reemplazo, que reflejan 
el porcentaje del ultimo salario de un 
trabajador al jubilarse. Por ejemplo, un 
trabajador que cotiza durante 25 años 
con un ingreso mensual promedio de 
$582.559 (la mediana de ingresos en 
Chile en 2023, según el INE), y cuyos 
fondos obtienen una rentabilidad 
promedio anual del 6%, podría recibir 
una pensión de aproximadamente 
$225.000, lo que equivale a sólo el 
39% de su ingreso previo, valor por 
debajo del 60% recomendado por la 
OCDE para mantener el estándar de 
vida tras la jubilación.

Como sabemos, hay intentos por 
modificar el sistema de pensiones 
chilenos. En función de sus méritos, 
una refundación parece excesiva. En 
función de sus debilidades, las mo-
dificaciones deben avanzar hacia un 
sistema más justo. La profundización 
del pilar solidario y el reconocimiento 
del financiamiento que obtienen las 
administradoras por parte de los 
cotizantes permitirían al sistema 
avanzar en esa dirección y, también, 
ganar validación en la población.

@AxelCallis. Aún no sé 
quién invento el plebiscito 
al Gobierno. Un error de 
proporción pensar que a los 
electores no les importa lo 
local y regional.

@baradit. Mucha gente 
diciendo que con esta votación 
Pancho Orrego irá a diputado. 
Me da la impresión que 
ChileVamos quiere sacárselo 
de encima lo antes posible. Un 
“subproducto” de la campaña 
anti CC ya no les sirve. 

@EncuestasChil10. El partido 
republicano perdió en las 2 
segundas vueltas que compitió. 
El partido comunista perdió 
por paliza en Coquimbo. Los 
extremos perdieron y ganó la 
moderación, definitivamente.

@javiarce. Quién fue de la 
idea de llevar Alejandro Navarro 
de candidato? Cómo se les 
ocurre? Quién fue la mente 
brillante?

Paola Gabriela. Todas las 
medidas de prevención 
debieron estar desde el día 1. La 
Ruta del Itata es la más cara de 
Chile y la más insegura.
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“Es preocupante porque vemos que aún 
hay mucha irresponsabilidad en los tu-
ristas que acceden a la montaña”

LEANDRA MACÍAS LEIVA
DIRECTORA REGIONAL SENCE

Como servicio estamos muy contentos 
por la participación de más de una vein-
tena de empresas”

Destacada
Desvinculación escolar y desafíos
Señor Director:

El Ministerio de Educación informó que en 2024 los estudiantes desvinculados disminuyeron de 50.814 a 47.509, 
lo que representa una baja del 6,5% respecto del año anterior. En concreto, esto significa que más de 17.000 mil 
estudiantes volvieron a matricularse en algún colegio, un avance en la reducción de la brecha educativa. 

Sin embargo, estos datos deben analizarse con cautela. Si bien es motivo de satisfacción que miles de estudian-
tes regresen a las aulas, esta cifra también nos recuerda que aún hay mucho por hacer. La educación no solo debe 
garantizar la inscripción de los estudiantes, sino asegurar su motivación y compromiso a lo largo de su trayectoria. 
Este es un desafío constante que requiere políticas educativas más inclusivas y esfuerzos por mejorar las condiciones 
de aprendizaje.

El camino hacia una educación de calidad e inclusiva no termina aquí. Es fundamental no perder el impulso, 
entendiendo que cada alumno recuperado representa un triunfo, pero también un recordatorio de que el objetivo 
final es que todos los estudiantes puedan acceder a una educación que los inspire y les brinde oportunidades reales 
para su desarrollo. Continuar trabajando en estrategias para una educación que retenga y comprometa a nuestros 
jóvenes debe ser la prioridad.

Armando Rojas Jara, Académico CILED - Facultad Educación UDD

Aniversario del Punilla
Señor Director:

El 19 de noviembre se conmemoró 
el brutal desalojo de nuestras familias 
para dar paso al “sueño” del embalse 
La Punilla. Se suponía que nosotros 
éramos los que teníamos detenida 
tan magna obra. La firma italiana 
astaldi se fue”Iidemnizada” con 18 
millones de dólares, mientras noso-
tros quedamos en la calle: 7 familias. 
Las otras siguen arriba, expropiadas 
y pagadas sus indemnizaciones de 
manera irregular. 

Y ahora sigue el show. En diciembre 
se abre de nuevo la oferta, y seguro 
no habrá oferentes y nuevamente 
seguirá la licitación eterna. Mientras 
tanto, aún hay pagoa pendientes 
que se activarán con las demandas, 
si logran adjudicarlo. De modo que 
quien llegue deberá pagar las accio-
nes pendientes. 

Lo que no entiendo es por qué se 
están haciendo caminos y puentes 
en una zona que debiera estar 
desocupada, porque ya se hicieron 
las expropiaciones y se pagaron las 
indemnizaciones. ¿Dos puentes 
mecanos en una zona que se va a 
inundar?. ¿Otra manera de sacarle 
plata al Fisco? 

Nosotros estamos esperando la 
adjudicación para seguir con nuestras 
demandas por pagos pendientes 
que están incluso publicados en el 
diario oficial. Sigan desde el MOP 
con este burdo show. A nosotros ya 
nos destrozaron la vida.

Silvia Mónica Valenzuela Maraboli

Lavado de activos
Señor Director:

Las sanciones en contra del lavado 
de activos se toma la agenda a nivel 
internacional en los últimos años, 
dando cuenta lo importante de 
contar con sistemas o programas de 
integridad robustos y efectivos. Es así 
como el Departamento de Justicia 
de Estados Unidos durante octubre 
de este año, impone una sanción 
financiera ejemplificadora de casi 
1.800 millones de dólares en contra 
de TD Bank (1.400 millones en mul-

tas penales y sobre 450 millones en 
aceptación de perdidas). Se funda la 
multa en la acreditación por parte del 
ente fiscalizador, de violaciones a la Ley 
de Secreto Bancario y de conspiración 
para el lavado de dinero.

En la investigación, logra acreditar 
que no tan solo los agentes federales, 
sino también los grupos de auditoría 
interna identifican en su programa de 
monitoreo de transacciones, alertas 
y preocupaciones que han sido rei-
teradas en el tiempo, de las cuales 
no se hacen cargo. Las autoridades 
alertan que en los últimos años (2014-
2022), el programa de monitoreo de 
transacciones se mantuvo estático 
y no adopto medidas para abordar 
deficiencias, tampoco para afrontar 
los riesgos emergentes de lavado de 
dinero o los que provienen de nuevos 
productos o servicios de la institución 
financiera. También es interesante 
y daría cuenta del monto abultado 
de multa, el hecho de acreditar que 
la organización posterior de forma 
reiterada su programa de blanqueo 
de capitales, así como tampoco doto 
de personal adecuado para estas 
funciones.

Hoy, más que nunca, el control de 
riesgos en la operación de las institu-
ciones se toma la agenda pública, pero 
reitera lo que muchos especialistas 
en el tema repiten hasta el cansancio, 
los programas de cumplimiento y 
los instrumentos de integridad, no 
existen solo en el papel o no deben 
ser letra muerta, sino que deben 
estar presenten en el actuar diario 
de las empresas o instituciones, pues 
es la única forma de resguardar a 
esta de sanciones por parte de los 
fiscalizadores.

Matias Osses Muñoz

Agresiones en salud
Señor Director:

El personal de salud es el pilar funda-
mental de nuestro sistema sanitario. 
Sin su esfuerzo y dedicación, sería 
imposible brindar las prestaciones 
que miles de personas necesitan cada 
día, afectando directamente la calidad 
de la atención y, por ende, al usuario 
final. Sin embargo, en los últimos 
tiempos, hemos visto un alarmante 

aumento en las agresiones contra 
estos profesionales a nivel país.

Este fenómeno parece estar motiva-
do por la frustración de los pacientes, 
cuyas expectativas contrastan con 
una realidad marcada por la precari-
zación del sistema de salud. La falta 
de recursos económicos, humanos y 
tecnológicos genera largas esperas y 
problemas en la calidad de la atención, 
lo que desencadena la ira de algunos 
usuarios. En especial, el personal de 
los servicios de urgencia suele ser el 
más afectado, ya que además deben 
atender a personas involucradas en 
delitos de alto impacto social (ya 
sean víctimas o victimarios), lo que 
exige mayores recursos y personal 
especializado.

Por otro lado, existen situaciones 
que probablemente son desconocidas 
para el público en general, como los 
delitos que ocurren dentro de los 
hospitales, tales como robos entre 
pacientes o hacia el personal, tráfico 
de drogas entre pacientes, acoso y 
abuso sexual hacia los funcionarios, 
entre otros. Además, han aumentado 
los robos a funcionarios a la entrada 
y salida de los centros de salud, como 
portonazos y otros delitos, dejando a 
los trabajadores expuestos y sin una 
protección adecuada.

Esta serie de agresiones ha minado 
la vocación de muchos funcionarios 
de salud, quienes ven peligrar su 
integridad física y mental y se cues-
tionan si vale la pena continuar en 
un entorno tan hostil. En diversos 
centros de salud a nivel nacional, los 
trabajadores piden a gritos medidas 
de seguridad, no solo para ellos, sino 
también para los usuarios que buscan 
atención en estos espacios.

Todos queremos trabajar en un 
ambiente seguro y tranquilo, don-
de podamos desempeñar nuestras 
labores de la mejor manera posible. 
Sin embargo, cuando el riesgo es 
tan alto, la decisión de seguir en el 
servicio público se vuelve cada vez 
menos atractiva.

Cuidemos a quienes nos cuidan. 
Solo así podremos construir un 
sistema de salud que funcione para 
todos.

Jaime Barraza                                     
Urgenciologo

- Dicen que los más top de hay...

Vecinos del sector El Olivar conectados por 
una red de radiocomunicación. Dirigentes y 
socios de la Junta de Vecinos El Olivar, se reunieron en el 
restorán La Maison para recibir de manos del director de 
Seguridad Pública de la municipalidad, Francisco Sala-
zar, y la capitán de la Tercera Comisaría de Carabineros 
de Bulnes, Yolanda Palma; siete aparatos de comunica-
ción radial.

¿Se debe hacer un estudio de impacto 
ambiental en el puente Itata, pese a 
retraso que esto provocará?

57%
Sí

43%
No

Conflicto por el canal Beagle. El 29 de noviembre 
de 1984 se llegó al acuerdo en el Vaticano. Habían pasado 
años cargados de tensión entre los dos países. El día 
D, cuando casi se llega a un enfrentamiento armado, fue el 
22 de diciembre de 1978.
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Nuevo rescate en la montaña 
genera preocupación entre 
Carabineros y autoridades 
de la comuna de Pinto

Dos excursionistas Debieron ser asistiDos luego De acalambrarse Durante el recorriDo

Municipalidad precordillerana trabaja en la creación de alianzas con empresas de ropa de excursión para apoyar a 
Socorro Andino, entidad que presta valiosa ayuda en la cordillera.  Algunos operativos han significado hasta 12 horas de 
trabajo para los rescatistas durante el mes de noviembre.

felipe ahumada jegó
fahumada@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

U
n nuevo rescate en las 
montañas de Ñuble 
-el tercero en lo que 
va de la semana- puso 
en alerta a las autori-

dades de la comuna de Pinto y al 
personal policial de Carabineros 
de Las Trancas, debido a que sigue 
repitiéndose los patrones de falta 
de autocuidado, desconocimiento 
del sector y la no obediencia a la 
obligación de registrarse en la 
tenencia, al acceder al sector.

Solo Carabineros este año se ha 
visto en la necesidad de socorrer 
en 11 oportunidades a turistas 
por extravíos, por haber quedado 
atrapados en tormentas de nieve, 
o personas accidentadas, siendo el 
último operativo el que se realizó en 
horas de la tarde de este sábado.

Conforme al informe policial, cer-
ca de las 19.30 horas de este sábado, 
Carabineros de Tenencia Las Trancas 
auxilió a un joven que sufrió una 
contractura mientras realizaba una 
excursión en sector Laguna Huemul. 
El equipo especializado en Montaña 
y Frontera inició el operativo tras 
ser alertado por el compañero del 
afectado, quien reveló que su amigo 
no podía continuar el recorrido 
debido a una lesión.

Una vez finalizado el rescate, el 
personal policial constató que ni 
el lesionado ni su acompañante se 
habían registrado en Carabineros, 
por lo que fueron infraccionados, 
según lo establece la ordenanza 
municipal de Pinto. 

Robert Betancourt, alcalde (s) 
de Pinto, dijo: “es preocupante 
porque vemos que aún hay mucha 
irresponsabilidad en los turistas 
que acceden a la montaña, lo que 
se desprende de la cantidad de 
gente que no registra su paso  o 
por la cantidad de personas que 
son vistas haciendo excursiones 
sin el calzado ni la ropa adecuada, 

rescates registra este año el personal de 
Carabineros de la Tenencia Las Trancas, 
.La cantidad de personas infraccionadas 
por no registrar su paso es casi el triple de 
esa cifra.

11
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Los rescatados 
fueron 
infraccionados 
por no registrar 
su paso.
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MEGA CENTRO, BODEGAS EN

AVENIDA O`HIGGINS 3.637
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CHILLAN VIEJO

EMPRESARIOS DE LA 

CONSTRUCCIÓN,
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ESPERA CON LOS MEJORES 

PRECIOS Y DISEÑOS DE 

ALTOS ESTÁNDARES.

El fiscal (s) de Bulnes, Pablo Acevedo Cifuentes, obtuvo 
prisión preventiva para Simón Fuentes Leiva, quien fue 
formalizado por los delitos de robo en lugar habitado, robo 
con intimidación y porte de arma de fuego prohibida. 
En horas de la tarde del miércoles pasado, el imputado 
ingresó hasta una vivienda de San Ignacio y arrebató un 
celular de las manos de una víctima. 
Huyó del lugar, pero más tarde volvió a la misma casa para, 
premunido con un arma de fuego, robarle unas zapatillas 
a la misma víctima. 
Y volvió al domicilio una tercera vez, para llevarse, ahora, 
10 mil pesos.
El fiscal (s) Acevedo expuso en la audiencia de formalización 
que la libertad del imputado constituye un peligro para la 
seguridad de la sociedad, argumento que fue acogido por 
el tribunal al momento de decretar la prisión preventiva.
El Juzgado de Garantía de Bulnes decretó dos meses de 
plazo para la investigación de la Fiscalía, la que se realiza 
con la Sección de Investigación Policial (SIP) de Carabineros 
de Bulnes.

Fiscalía obtiene 
prisión preventiva 
para imputado de 
robos en San Ignacio

sin tener experiencia en estas ac-
tividades o sin la cantidad de agua 
suficiente”.

Conforme al historial de rescates 
que existe en el municipio, la ma-
yoría de las personas que presentan 
problemas presentan fatigas o 
calambres por deshidratación, 
descompensaciones por no contar 
con la ropa adecuada para activi-
dades en la alta montaña, lesiones 
por usar un calzado inadecuado, o 
bien se desorientan por no cono-
cer las rutas y haberse orientado 
sólo por aplicaciones telefónicas. 
Respecto a este último caso,  el 
jefe de Tenencia Las Trancas, 
teniente Jorge Campos, explicó 
que  “se mantuvo contacto en todo 
momento con el lesionado, hasta 
que el equipo especializado llegó al 
sector donde detuvo la caminata. 
Allí fue auxiliado por Carabineros 
una vez constatado su estado de 
salud. Luego de eso, se inició el 
descenso junto a su compañero, 
hasta zona segura”.

Apoyo a Socorro Andino
Si bien las campañas preventivas 

parecieran haber hecho algo de eco 
en los turistas, lo que se aprecia 
en la disminución de emergencias 
entre 2020 (72) y las que totalizaron 
en 2023 (20), un factor que sigue 
preocupando en la municipalidad 
es el escueto apoyo que reciben 
entidades voluntarias pero fun-
damentales como Socorro Andino. 

“Nosotros como Municipalidad 
hemos hecho muchas campañas pre-
ventivas, a través de redes sociales, 
organizando eventos e informando 
a los turistas. En estos momentos 
estamos ya en conversaciones con 
algunas marcas de ropa de alta 
montaña para generar algún tipo 
de alianza que nos permita forta-
lecer al equipo de Socorro Andino, 
quienes en ocasiones se enfrentan 
a rescates muy complejos y que se 
han extendido hasta por 12 horas”, 
comentó el alcalde Betancourt. 
Hasta el año 2023, y luego que 
Senapred decidiera echar pie 
atrás con el anuncio de no seguir 
entregándoles recursos, se les 
entregaron montos que apenas 
superaban los $6.650.000, a todas 
luces insuficientes para el trabajo 
que hacen.

Es por eso que, al menos, el 
llamado a los turistas es a realizar 
actividades que no involucren 
riesgos innecesarios si no se co-
noce ni el lugar ni las actividades 
posibles de realizar en la zona. 
Finalmente, el personal policial hace 
hincapié, primero, en el registro 
obligatorio que permite monitorear 
la llegada y retorno de las personas 
que acceden a la montaña y activar 
protocolo en caso de emergencia, y 
segundo, en que las personas deben 
contar con la vestimenta y equipa-
miento necesario para sortear las 
condiciones del recorrido, así como 
con un estado físico acorde.
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Llegada del fenómeno de La 
Niña se posterga refrescando 
las temperaturas 

Pese a ello el mar se encuentra en Proceso de enfriamiento

Especialista en agroclimatología, Raúl Orrego, precisó: “Estamos acercándonos a una condición de Niña, pero para que 
se consolide, la temperatura de los océanos tiene que bajar al menos 0,5 grados en promedio”. 

Nombre periodista
nombre@ladiscusion.cl 
fotos: Nombre gráfico

C
on bastante interés 
es seguida por la co-
munidad científica la 
situación climática que 
caracteriza el cierre de 

este año, indicó el investigador de 
INIA Quilamapu y especialista en 
agroclimatología, Raúl Orrego, quien 
señaló que la llegada del fenómeno 
de La Niña se ha ido postergando a 

lo largo del año, lo que en la práctica 
fue bastante beneficioso para el sector 
agrícola. “La Niña, por lo general, 
se caracteriza por la presencia de 
heladas en invierno y primavera, 
que generan importantes daños en 
follajes y brotes de árboles, cultivos 
y praderas, aspectos que fueron 
menores esta temporada en el centro 
sur del país”.

Orrego sostuvo que por estos días 
nos encontramos en una condición 
neutral, aunque el mar se está en-
friando. “Estamos acercándonos a 

una condición de Niña, pero para 
que se consolide, la temperatura de 
los océanos tiene que bajar al menos 
0,5 grados en promedio”. 

Raúl Orrego aclaró que La Niña 
consiste en un enfriamiento en la 
temperatura del mar a nivel mundial 
que se asocia, fundamentalmente, 
a sequedad con inviernos y prima-
veras frías, y veranos de mucho 
calor (en la zona central y centro 
sur de Chile). “Como no ha llegado 
La Niña, la condición es bastante 
especial, con nubosidad costera y 

nieblas matutinas en casi todo el 
país”. El investigador de INIA Qui-
lamapu agregó que esta situación 
ha refrescado las temperaturas, 
existiendo días muy cálidos y otros 
muy fríos para la época. 

El índice UV es un índice de pe-
ligrosidad de la radiación que, en 
condiciones normales, oscila entre 
1 (poca radiación) y 11 (extrema 
radiación). Aclaró que esta cifra 
puede superarse en condiciones de 
una capa de ozono muy debilitada 
y en periodos de gran incidencia 
de radiación, lo que normalmente 
ocurre a finales de primavera y 
durante el verano. 

“El que haga o no calor no nos libera 
de este problema de la radiación 
ultravioleta que es bastante serio”, 
tras lo cual Orrego recalcó que por 
una condición de la atmósfera, la 
capa de ozono está más delgada “lo 
que permite el ingreso de mucha 
radiación, con cifras que no recuerdo 
haber visto”.  

El investigador de INIA Quilama-
pu se refirió a las cifras que están 
alcanzando los índices de radiación 
ultravioleta (UV) que por estos días 
han llegado a 11 en la Región del 
Biobío), 12 en Ñuble y hasta 13 en 
O’Higgins. “Se han registrado valores 
bastante más altos a lo normal; pero 
ojo, no necesariamente vinculados al 
calor, porque también ocurren con 
días nublados, toda vez que las nubes 
no filtran la radiación UV”. Orrego 
añadió que la alta presencia de rayos 
UV se advierte en la sensación de 
que “la piel pica o se quema”, lo que 
ocurre dentro del rango de las 11 de 
la mañana y 5 de la tarde. 

Se han registrado 
días muy cálidos 
y otros muy fríos 
para la época. 

En dependencias de la Delegación Presidencial Provincial de 
Punilla se desarrolló un Diálogo Ciudadano sobre prevención 
de incendios forestales y sobre la Ley 16.744, que aborda Acci-
dentes de Trabajo y Enfermedades Profesionales. La actividad 
coordinada por Prodemu, la Delegación Presidencial Provincial, 
el Instituto de Seguridad Laboral (ISL) y Conaf Ñuble, contó con 
la participación de 25 lideresas rurales activas en programas de 
Prodemu e Indap. 
Las capacitaciones estuvieron a cargo de Conaf Ñuble, el ISL y 
la Delegación Presidencial Provincial.
Esta instancia busca preparar a mujeres líderes de sus comunidades 
para enfrentar posibles emergencias, entregándoles herramientas 
clave para coordinar acciones desde una perspectiva comunita-
ria. En Ñuble, donde la mayoría de los incendios forestales son 
provocados por negligencia, este tipo de preparación fortalece 
la seguridad de vecinas y vecinos, contribuyendo a la prevención 
y respuesta efectiva.

La delegada presidencial, Rocío Hizmeri Fernández, destacó la 
importancia de dotar a las mujeres rurales de estas herramientas, 
subrayando su rol fundamental en contextos de emergencia: “Son 
las mujeres las que conocen los territorios, conocen las vías de 
acceso, también las vías de evacuación (…) Entonces el conoci-
miento valioso que tienen, sobre todo en los territorios rurales, 
es un aporte para la gestión del riesgo y emergencia, tanto desde 
la prevención, pero también desde la respuesta y protección de 
las vidas humanas”.
“Consideramos que el objetivo de la charla se cumplió; participaron 
bastantes mujeres, fueron súper activas en torno a esta capacitación 
y la idea es que podamos seguir replicando instancias como estas a 
lo largo de la provincia de Punilla y la Región de Ñuble, entendiendo 
que si nosotros entregamos herramientas y conocimientos a las 
mujeres, estos son devueltos a la sociedad, porque ellas son en 
su mayoría entes que participan comunitariamente en muchos 
espacios”, añadió la máxima autoridad provincial.

Delegación de Punilla y Prodemu capacitan a mujeres 
rurales en prevención de incendios forestales
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Avistan puma en el 
Salto del Itata de la 
comuna de Yungay

fue grabado por un trabajador residente en la zona

Servicio Agrícola y Ganadero entregó recomendaciones a la 
comunidad, en la eventualidad de encontrarse con un ejemplar.  Se trata 
de una especie protegida cuya caza y captura está prohibida en todo el país.

Avistamiento se produjo en un sector que está dentro de su distribución natural.

Cuatro estudiantes de las carreras de Pedagogía en Educa-
ción General Básica y Pedagogía en Historia y Geografía de 
la Facultad de Educación y Humanidades de la Universidad 
del Bío-Bío (UBB), Campus La Castilla, Chillán, lograron 
una destacada participación en la ExpoCiencias Nacional 
Chile 2024, organizada por la Fundación Club Ciencias 
Chile, realizada en Santiago del 13 al 15 de noviembre.
En la categoría Educación Superior, los equipos de la UBB 
obtuvieron el primer y segundo lugar, consolidando el 
compromiso de la universidad con la innovación educativa 
y la investigación.
El primer lugar fue para los estudiantes Valentín Tapia Cabrera 
y Fabiola Riquelme Morales de la carrera de Pedagogía en 
Educación General Básica con el proyecto titulado “For-
talecimiento de conexiones interdisciplinarias: El enfoque 
STEAM aplicado a problemáticas reales en Ñuble en la 
formación de profesores de educación básica”.
El segundo lugar recayó en Solange Daza, de Pedagogía 
en Educación General Básica y Claudio Fernández, de 
Pedagogía en Historia y Geografía, con el proyecto “Si-
mulación en la formación docente: un enfoque innovador 
para el desarrollo de competencias pedagógicas”.
Las y los futuros/as profesores fueron guiados en este 
proceso por las académicas de la UBB, Rosario Heredia y 
María Teresa Castañeda, quienes asesoraron y gestionaron 
la participación de las y los estudiantes en este destacado 
encuentro, que reunió jóvenes talentos de la ciencia e 
innovación de todo el país.

Estudiantes de 
Pedagogía UBB 
destacan en la 
ExpoCiencias 
Nacional 2024

Estimados Vecinos de
Av. Alonso De Ercilla

y alrededores

Desde ya agradecemos 
su comprensión y colaboración.

SERVIU ÑUBLE y Constructora TAPUSA 
informan de nuevos desvíos y cortes de tránsito, por 

trabajos correspondientes a obra “Mejoramiento 
Avenida Diagonal Las Termas” desde el MARTES 

26 de noviembre de 2024.
El sector a intervenir corresponde a Av. Alonso De 

Ercilla, desde Av. Los Puelches hasta Calle San Pedro 
de Atacama.

Prefiera vías alternativas, las cuales estarán 
debidamente señalizadas.

Hacemos un llamado a la comunidad, locales 
comerciales e instituciones a mantener el resguardo 

preventivo, respetando la señalización y no 
exponiéndose a peligros existentes, debido a la 
presencia de maquinarias y trabajos en la vía.

La Discusión
nombre@ladiscusion.cl 
fotos: david ortiz

U
n ejemplar de puma 
(Puma concolor) fue 
avistado el pasado vier-
nes en el sector precor-
dillerano de Salto del 

Itata, en la comuna de Yungay. La 
ubicación aproximada del animal fue 
informada al equipo de Fauna Silvestre 
del programa de Recursos Naturales 
del Servicio Agrícola y Ganadero y a 
la seremi del Medio Ambiente por 
un trabajador residente en la zona, 
David Ortiz. 

Ante el avistamiento, producido en 
un sector que está dentro de su distri-
bución natural, el Servicio Agrícola y 
Ganadero entregó recomendaciones 
a la comunidad, en la eventualidad 
de encontrarse con un ejemplar de 
esta especie. 

Comentaron que “con el crecimiento 
de las ciudades y el aumento de la acti-
vidad silvoagropecuaria, las personas 
nos acercamos cada vez más al hábitat 
natural de las especies silvestre, por 
lo que ante un avistamiento de estas 
características debemos conocer las 
medidas de resguardo para no ser 
afectados, recordando que, en el caso 
del puma, se trata de una especie 
protegida cuya caza y captura está 
prohibida en todo el país”. 

“Esta especie es tímida y huye de 
la presencia humana, pero con la 
llegada de personas a vivir en áreas 
cada vez más remotas, hay mayores 
posibilidades de interacción con la 

fauna silvestre, que siempre ha estado 
en estos lugares”, recordó Osvaldo 
Alcayaga, quien insistió en las reco-
mendaciones del Servicio Agrícola y 
Ganadero frente a un encuentro con 
esta especie:

Mantener la calma y no correr, para 
no fomentar el ataque; permanecer 
tranquilo y firme frente al animal, 
buscando el contacto visual; nunca 
darle la espalda y alejarse lentamente 
retrocediendo, siempre mirándolo a 
los ojos; intente aparecer de mayor ta-
maño, levantando los brazos, abriendo 
chaquetas, levantando palos. No se 
siente ni se agache, puede parecer una 
presa de cuatro patas en vez de una 
persona que no es una presa común 
para el puma. No suba a un árbol 
ni una roca, el puma es más rápido 
en esa situación; no se aproxime al 

animal, especialmente si está con 
sus crías o se está alimentando. La 
mayoría de los pumas evitará una 
confrontación, por lo que déjele una 
vía de escape. 

El directivo, recordó, además los 
protocolos de acción para realizar una 
denuncia al SAG, lo que corresponde 
cuando el animal se encuentre en un 
lugar contenido, sin posibilidad de 
desplazamiento, cuando el animal 
se encuentre herido, cuando ponga 
en peligro la vida humana o existan 
ataques de algún carnívoro hacia el 
ganado. También debe denunciarse 
cuando el avistamiento ocurre en 
un núcleo urbano, en una zona de 
alta congestión vehicular, recintos 
comerciales o centros educativos, 
en cuyo caso, se puede contactar 
al Servicio Agrícola y Ganadero a 
contacto.nuble@sag.gob.cl. 

Mario Rivas, seremi de Medio Am-
biente, destacó: “Un avistamiento así 
sorprende, pero también nos recuerda 
que formamos parte de un hábitat en 
el cual convivimos con otras especies 
y una rica biodiversidad. El puma es 
una especie amenazada que requiere 
de la colaboración de todos para su 
conservación, y reiteramos contactar 
al SAG solo si existe una amenaza 
real a la salud de las personas, si no 
es así, lo ideal es solo dejar que tran-
site en paz. Lo más seguro es que va 
pasando de un área silvestre a otra, 
y fortalecer corredores biológicos es 
algo que estamos impulsando desde 
el Ministerio del Medio ambiente en 
colaboración con diversos servicios 
públicos y la ciudadanía”.

esta especie es tímida y 
huye de la presencia hu-
mana, pero con la llegada 
de personas a vivir en 
áreas cada vez más remo-
tas, hay mayores posibili-
dades de interacción”

OsvaldO alcayaga
SAG
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Política.

4.453 excusas presenciales y 
7.621 digitales se recibieron 
en la Región de Ñuble

de acuerdo a reporte de carabineros por elecciones de gobernadores regionales

Cifra debía aumentar, ya que el trámite se podía realizar hasta las 00.00 horas. Única excusa fue para quienes se 
encontraban en la zona y a más de 200 kms de su local de sufragio (en otra región) y por lo tanto no podrán participar en 
el proceso eleccionario, que no se realizó en Ñuble.

P
e s e  a  q u e  aye r  n o 
hubo elecciones de 
Gobernador Regional 
en Ñuble, Carabineros 
recepcionó las cons-

tancias excusatorias de quienes 
se encuentran en la zona y a más 
de 200 kms de su local de sufragio 
(en otra región) y por lo tanto no 
podrán participar en el proceso 
eleccionario. 

Esta fue la única excusa que 
recibió  Carabineros en sus cuar-
teles y también los ciudadanos 
pudieron ingresar sus excusas 
en comisariavirtual.cl, donde se 
emitía un código alfanumérico 
con el cual se debía acudir a la 
unidad policial más cercana para 
validarlo.

Si los ciudadanos no hicieron 
ese trámite, la excusa no fue re-
gistrada y no podrán justificarse 
cuando sean citados por el Juzgado 
de Policía Local. 

La jefa de Zona Ñuble, general 
Loreto Osses, verificó temprano 
ayer domingo en las unidades de 
Chillán el servicio de recepción de 
excusas de quienes no pudieron 
participar en estas elecciones, por 
no encontrarse en la región donde 

La Discusión
diario@ladiscusion.cl 
foto: carabineros

se realizó la segunda vuelta de 
gobernadores regionales.

En la 6ª Comisaría Chillán Viejo, 
la general Loreto Osses conversó 
con vecinos sobre el proceso de 

constancias excusatorias y, con 
el personal de la Unidad, sobre 
el desarrollo de los servicios de la 
jornada. Carabineros recibió hasta 
el último reporte 4.453 excusas 

La jefa de Zona 
Ñuble, general 
Loreto Osses, 
verificó temprano 
ayer domingo 
en las unidades 
de Chillán.

La Cámara de Diputadas y Diputados votará esta 
semana el proyecto que endurece la actual Ley de 
Migraciones, luego de enfrentar diferentes polémi-
cas tras los dichos del jefe de bancada del Frente 
Amplio, Jaime Sáez, y se le quitara la urgencia.
Según consignó El Mercurio, la discusión se reto-
mará el martes y se encuentra en segundo lugar 
del orden del día.
El proyecto busca ampliar las causales de expulsión 
constitutivas de delitos graves, por ejemplo, violen-
cia intrafamiliar, porte ilegal de armas, sicariato; la 
revocación de la residencia de quienes cometan 
reiteradamente infracciones relacionadas con 
convivencia; aumentar los requisitos para obtener 

la nacionalidad chilena, y elevar penas a los res-
ponsables del tráfico de extranjeros.
No obstante, no estuvo exento de polémicas 
cuando se comenzó a discutir la primera semana 
de noviembre, donde algunos parlamentarios del 
FA plantearon diversos reparos, coincidiendo con 
el término del plazo de urgencia impuesto por el 
Gobierno, que frenó el debate, y no fue renovado 
hasta ahora.
Igualmente, el miércoles se pondrá en tabla en la 
Comisión de Gobierno de la Cámara otra propuesta 
para la creación de centros de internación para 
migrantes con orden de expulsión pendiente, lo 
que anticipa un nuevo áspero debate.

Cámara Baja votará Ley de 
Migraciones esta semana

presenciales y 7.621 digitales a 
través de comisaríavirtual.cl; 
número que debía aumentar ya 
que hasta las 00.00 hrs se recibían 
las excusas.
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Economía.

Agrícola y packing 
fueron los rubros 
con mayor oferta de 
trabajo en feria laboral 

del Sence Ñuble

Más de 3.000 puestos dispuso la veintena de empresas participantes en evento 
regional.   Durante la jornada presencial, también se desarrollaron talleres prácticos 
de orientación y apresto laboral.

La Discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

A
grícola, packing y fri-
gorífico, fueron los tres 
rubros productivos que 
más cupos de trabajo 
ofrecieron (poco más de 

2.000), en la feria laboral del Servicio 
Nacional de Capacitación y Empleo, 
Sence Ñuble, realizada en la jornada 
del viernes último en la plaza de 
armas de Chillán.

 Demanda de personal en servicios 
audiovisuales, tecnología y comu-
nicaciones, y hotelería, fueron los 
otros dos rubros que dispusieron 
mayor cantidad de puestos de trabajo 
(aproximadamente 200), en tanto 
librería, supermercado, servicios y 
transporte, entre otros, ofertaron 
alrededor de 900 cupos laborales.

 Leandra Macías Leiva, directora 
regional del Sence Ñuble, destacó 
el éxito del evento. “Como servicio 
estamos muy contentos por la par-
ticipación de más de una veintena 
de empresas que ofrecieron más de 
tres mil puestos de trabajo y la gran 
cantidad de personas que visitaron 
la feria. Esta es una articulación pú-
blico-privada que nos ha permitido, 
a través de la Mesa de Empleabilidad, 
convocar a estas empresas; pero 
también quiero resaltar el compro-
miso interinstitucional de todos los 
servicios de nuestra cartera, quienes 
nos acompañaron para ofrecer 
otras prestaciones importantes del 
Ministerio del Trabajo y Previsión 

MONEDAS UF UTM NOVIEMBRE IPC OCTUBRE
DÓLAR $ 982,08 HOY $ 38.184,54 $ 66.628,00 MENSUAL 1,0%
EURO $ 1.030,60 MAÑANA $ 38.197,21 ACUM. 12 MESES 4,7%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (JULIO-SEPTIEMBRE)
SEPTIEMBRE -1,1% SEPTIEMBRE 0,0% ÑUBLE: 10,6% / DIGUILLÍN: 11,3%

social”, comentó.
 El delegado presidencial regional 

de Ñuble, Rodrigo García Hurtado, 
explicó que el Gobierno está fomen-
tando y promoviendo este tipo de 
actividades que tienen como objetivo 
facilitar a la comunidad ñublensina el 
acceso al trabajo; asimismo, enfatizó 
la importancia de la buena relación 
intersectorial que permite a las y los 
ñublensinos la posibilidad de mejorar 
su calidad de vida.

 Por su parte el seremi del Trabajo, 
Eduardo Riquelme Lagos, agradeció 
la labor coordinada entre diferentes 
instituciones del estado, que hicie-
ron posible el evento liderado por el 
Sence Ñuble. Asimismo, manifestó 
su confianza en que a la brevedad se 
concretarán los procesos de selección 
y así se podrá cerrar el círculo de la 
intermediación laboral, que es el fin 
de la feria.

 En el hito de inauguración de la 
actividad, también se hizo presente 
el jefe de la Dirección General del 
Crédito Prendario, Cristóbal Se-
púlveda Miranda, quien afirmó que 

para la entidad conocida como “La 
Tía Rica” es importante acompañar 
esta iniciativa, ya que la unidad de 
Chillán ha sido la última inaugurada 
en el país. “Tenemos que estar don-
de más se necesita, hay un trabajo 
potente que estamos haciendo y 
sabemos las dificultades que tiene 
la región”, añadió.

 Para el gerente general de librería 
Bluemix, Fernando Escrig, la feria 
fue un espacio exitoso y que cumplió 
con las expectativas que tenían como 
empresa. “Aquí hay un esfuerzo no 
menor de la autoridad, del Sence, de 
la Seremi del Trabajo, en términos de 
poder promover en nuestra región 
el empleo para quienes ya están in-
mersos en el mundo laboral y para las 
y los estudiantes que vienen empu-
jando fuerte desde liceos, institutos 
y universidades”, opinó.

 Durante la jornada presencial, 
también se desarrollaron talleres 
prácticos de orientación y apresto 
laboral para postular a empleos, 
asistir a entrevistas y elaboración 
de currículo.

LeAndrA mAcíAs
directora regional del sence

esta es una articulación público-priva-
da que nos ha permitido, a través de la 
Mesa de empleabilidad, convocar a estas 
empresas”

Demanda de personal en servicios audiovisuales, tecnología y comunicaciones, y hotelería, 
fueron los otros dos rubros que dispusieron mayor cantidad de puestos de trabajo.

Usuarios 
habilitados 
del Río Chillán 
elegirán nuevo 
directorio
la Junta de Vigilancia del río chillán 
convocó a una Junta general ex-
traordinaria con el objetivo de elegir 
el nuevo directorio para el periodo 
2025-2026. esta actividad se celebrará 
el miércoles 27 de noviembre de 2024, 
en el salón don alfonso, ubicado en 
av. libertad n°833, chillán, desde las 
09.30 horas.
Bajo este marco, se llevará adelante 
un proceso clave para el manejo y 
administración del recurso hídrico en la 
región. la Junta de Vigilancia instó a los 
usuarios habilitados a participar, entre 
los cuales se incluyen las comunidades 
de aguas con personalidad jurídica y 
aquellas personas naturales o jurídicas 
que captan las aguas del río chillán 
de forma exclusiva, sin compartir el 
canal con otros usuarios.
el presidente de la Junta de Vigilancia 
del río chillán, Héctor Jaque, afirmó: 
“Hago un llamado a todos los presi-
dentes de las comunidades de aguas 
legítimamente constituidas y registradas 
aquí en la institución a participar de 
este importante acto eleccionario 
para elegir al nuevo directorio para 
el período 2025-2026. lo que bus-
camos como Junta de Vigilancia es 
que participen el máximo posible de 
comunidades y titulares de derechos 
de aguas habilitadas por la ley, ya que 
eso demostraría el interés que tienen 
con la institución que represento”.
en la misma línea, el gerente e inge-
niero de la Junta de Vigilancia, carlos 
leiva, sostuvo: “esta asamblea es de 
carácter general, la cual convoca a 
todos los miembros de la Junta, en 
especial presidentes y representan-
tes de los canales que cuenten con 
personalidad jurídica o bien personas 
naturales que extraen agua de forma 
directa del cauce del río chillán sin 
compartir canal con ningún otro. 
estos dos tipos de miembros serán 
los accionistas que tienen derecho a 
voto en estas elecciones”.
el profesional hídrico sostuvo sobre el 
proceso eleccionario: “una acción o 
regador del río chillán equivale a un 
voto, y así sucesivamente. además, 
solo pueden ser candidato a director 
los presidentes y representantes de 
los canales que están debidamente 
registrados y con personalidad jurí-
dica vigente tanto en la dga y en el 
registro de la Junta de Vigilancia. Por 
otro lado, recordar que se requiere 
llenar cincos cupos de directores, los 
cuales serán asignados de acuerdo a 
la mayoría de los votos que registra 
el candidato.”
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País.

Oposición pasó de uno 
a seis gobernadores, 
oficialismo quedó 
con nueve

balance tras elecciones

Los partidos de gobierno celebraron el triunfo de Claudio Orrego, mientras que 
Chile Vamos destacó las regiones que ahora liderará.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

E
n la primera elección de 
gobernadores regionales, 
en 2021 por efecto de la 
pandemia de Covid-19, la 
“ola” del estallido social y 

el proceso constituyente golpearon 
fuerte a la derecha, en ese momento 
en el gobierno: solo en La Araucanía 
logró triunfar Chile Vamos.

Ahora, por cómo se han desarrollo 
los procesos electorales posteriores, 
el voto obligatorio y también “el 
cansancio” electoral y relativo a los 
hechos de octubre de 2019, todos los 
analistas esperaban una distribución 
más regular de los cargos.

Así, tras la primera elección y 
segunda vuelta en 11 de las 16 re-
giones, Chile Vamos logró pasar de 
uno a seis gobernadores; marcando 
además una distancia importante 
con el Partido Republicano, que 
compitió, pero finalmente no logró 
ningún gobierno regional.

El oficialismo en tanto, redujo las 
regiones que gobernará, pero ahora 
hay una clara prevalencia del llamado 
Socialismo Democrático -particu-
larmente el Partido Socialista- por 
sobre el bloque de Apruebo Dignidad, 
que integran el Frente Amplio y el 
Partido Comunista.

Dos de los gobernadores electos 
-Claudio Orrego en Santiago y René 
Saffirio en La Araucanía, ambos 
exDC- compitieron efectivamente 
como independientes fuera de pacto, 
aunque por los apoyos recibidos, 
se considera a Orrego parte del 
oficialismo, a diferencia de Saffirio, 
que ha mantenido una postura más 
crítica.

Con los resultados, la distribución 
de gobernaciones quedó:

Oficialismo
Tarapacá: José Miguel Carvajal 

El candidato al Gobierno Regional del Biobío, Sergio Giacaman (in-
dependiente-apoyado por Chile Vamos) reconoció este domingo su 
victoria en los comicios regionales por sobre su contendor, Alejandro 
Navarro (independiente).
“Es un sentimiento de agradecimiento por una señal tan contundente 
por parte de la ciudadanía y también de compromiso. Lograr obtener 
una votación así a mí me interpela para hacer lo mejor posible para 
que el Gobierno Regional ponga a las personas en el centro, avance en 
los desafíos que tenemos en términos de seguridad, más salud, mejor 
conectividad, y eso hacerlo con probidad y transparencia, que es algo 
que quedó muy al debe del Gobierno Regional actual”, manifestó a 
Cooperativa.
Consultado por la gran diferencia de votos contra su contendor, el 
gobernador electo del Biobío explicó que “básicamente la región está 
cansada en la vieja política. Mi contendor, su campaña la centró en 
destruir y no construir, no en propuestas sino atacarme, y la ciudadanía 
entiende eso, y como lo entiende lo manifestó”.

Sergio Giacaman 
ganó en la Región 
del Bío Bío

En el oficialismo hay una clara prevalencia del llamado Socialismo Democrático.

El actual gobernador de la Región 
Metropolitana, Claudio Orrego 
(independiente), quien buscaba la 
reelección, reconoció este domingo 
su victoria en los comicios regiona-
les por sobre el candidato de Chile 
Vamos, Francisco Orrego (RN).
“Hace pocos minutos me llamó 
Francisco Orrego para felicitarnos 
por este triunfo, así que también 
agradezco este acto democrático, 
porque así es como tienen que ser 
las campañas: el pueblo habla, los 
candidatos escuchamos y después 
seguimos mirando adelante por 
una mejor ciudad, mejor región y 
mejor país”, manifestó.
“Dijimos al comienzo de esta 
campaña, que esta no era una 
campaña de un plebiscito nacional, 
ni derecha ni izquierda, dijimos 
que esta era una campaña sobre 
la Región Metropolitana, sobre 
Santiago, sobre sus dolores, sobre 
el tipo de liderazgo que requería 
esta región”, agregó.
Sobre lo anterior, puntualizó: “quiero 
decirle a todos mis colegas que 
están acá, a todos nuestros ami-
gos, que esa batalla la ganamos, 
esta fue una lección de la región, 
no un plebiscito ni del Gobierno 
ni otra primaria presidencial, fue 
una elección para los santiaguinos, 
los habitantes de la Región Metro-
politana. Hoy ganó el diálogo por 
sobre el insulto.

(IND-oficialismo)
Antofagasta: Ricardo Díaz Cortés 

(IND-oficialismo)
Atacama: Miguel Vargas Correa 

(IND-oficialismo)
Valparaíso: Rodrigo Mundaca 

(IND-oficialismo)
Metropolitana: Claudio Orrego 

(IND-oficialismo)
O’Higgins: Pablo Silva Amaya 

(PS)
Ñuble: Oscar Crisóstomo (PS)
Los Ríos: Luis Cuvertino (PS)
Magallanes: Jorge Flies (IND-

oficialismo)

Oposición
Arica y Parinacota: Diego Paco 

Mamani (RN)
Coquimbo: Cristóbal Julia (IND-

Chile Vamos)
Maule: Pedro Álvarez-Salamanca 

(UDI)
Biobío: Sergio Giacaman (IND-

Chile Vamos)
Los Lagos: Alejandro Santana 

(RN)
Aysén: Marcelo Santana (UDI)
Independiente
La Araucanía: René Saffirio (IND-

exDC)

Claudio 
Orrego se 
declara 
vencedor: 
“Hoy ganó 
el diálogo 
por sobre 
el insulto”
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Mundo.
Ucrania destruyó 
estación de radar de 
sistema de misiles 
antiaéreos en Kursk

ConfliCto Con rusia

El Estado Mayor General afirmó que en este ataque “se registró 
un impacto exitoso en la estación de radar del sistema de misiles 
antiaéreos S-400”.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

U
crania aseguró este 
domingo haber des-
truido una estación 
de radar de un sis-
tema de misiles an-

tiaéreos S-400 en la región rusa 
de Kursk, parcialmente ocupada 
por las tropas ucranianas desde 
agosto pasado, según el Estado 
Mayor General.

“Durante la noche unidades 
de las Fuerzas de Misiles de las 
Fuerzas Armadas de Ucrania, 
en cooperación con otros com-

ponentes del Ejército, lanzaron 
un ataque en grupo contra las 
posiciones de la división de misiles 
antiaéreos 1490 del regimiento de 
misiles antiaéreos del 6º Ejército 
de Rusia en la región de Kursk”, 
comentó en Telegram.

El Estado Mayor General afirmó 

que en este ataque “se registró un 
impacto exitoso en la estación 
de radar del sistema de misiles 
antiaéreos S-400”.

Según la cúpula militar ucra-
niana, esta unidad de las Fuerzas 
Armadas rusas llevaba a cabo 
operaciones de combate en la 
modalidad “tierra-tierra”, es 
decir, golpeaban objetivos fijos 
situados en tierra.

“Estos bombardeos de los in-
vasores rusos se dirigen princi-
palmente contra objetivos civiles 
y contra la población civil de las 
regiones de primera línea de 
Ucrania”, agregó el Estado Mayor 
ucraniano.

Al menos 138 activistas fueron detenidos este domingo durante una 
protesta del grupo medioambiental Rising Tide para bloquear el puerto 
de Newcastle, la mayor terminal de carbón del mundo situada en el 
sureste de Australia, informaron la Policía y los organizadores. Los 
arrestos se produjeron después de que Rising Tide indicara en sus 
redes sociales que una flotilla de kayaks y canoas logró bloquear el 
puerto, situado 170 kilómetros al norte de Sídney, y obligaron a un 
buque con carbón a tener que dar media vuelta.

138 detenidos 
durante 
protesta en 
Australia

Lanzaron un 
ataque en 
grupo contra 
las posiciones 
de la división 
de misiles 
antiaéreos 1490.

Migrantes en 
la frontera de 
México luchan 
por conseguir 
asilo en EE.UU.
Migrantes en la frontera norte de México luchan 
contrarreloj por una cita de asilo en Estados Unidos 
con ‘CBP One’, aplicación digital de la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) que el próximo 
presidente, Donald Trump, ha prometido eliminar, lo 
que deja a miles en el limbo.
El clima de angustia ha crecido en los últimos meses 
en Ciudad Juárez, limítrofe con el estadounidense El 
Paso, Texas, donde migrantes afirman a EFE que se 
han extendido los tiempos de espera para agendar 
citas, hay fallas técnicas y una alta demanda antes de 
la investidura de Trump, el 20 de enero.
“Primeramente, espero que me llegue la aprobación 
de la cita antes que tome posesión (Trump) y, en caso 
de que no llegue, esperar a ver qué sucede”, comentó 
Ricardo Bravo, venezolano que lleva días viviendo en 
la frontera de Ciudad Juárez.
Los migrantes recuerdan que, durante su primera 
Presidencia (2017-2021), Trump implementó medidas 
restrictivas como el programa ‘Quédate en México’, 
que obligaba a los solicitantes de asilo a esperar en 
territorio mexicano mientras se resolvían sus casos.
“Yo pienso que, si no se busca una manera antes de 
que Trump tome su mandato, todo eso va a desbordar 
las fronteras, nuevamente todos los venezolanos, 
cubanos, haitianos, hondureños, nicaragüenses, 
guatemaltecos, todas esas personas van a buscar 
la manera de ingresar al país ilegalmente”, vaticinó 
Ricardo.

Tierra-tierra
Unidad de las Fuerzas Armadas 
rusas llevaba a cabo operaciones 
de combate en la modalidad “tie-
rra-tierra”.
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Deportes.
mario salas se despidió de la hinchada en emotivo video

Miguel Ponce será el 
nuevo DT de Ñublense 
y Campusano tendría 
acuerdo para renovar
El ex técnico de Unión Española tendría acordado su arribo al Rojo. 
El “Chucky” fue sondeado por otros clubes, pero está a un paso de sellar su 
continuidad en la tienda chillaneja, donde vivirá su sexta temporada.

rodrigo oses pedraza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: archivo

E
l técnico Mario Salas, 
quien no fue renovado 
en Ñublense, a pesar 
de clasificar al club a la 
final de la Copa Chile 

y a la Copa Libertadores 2025, se 
despidió en un emotivo video de 
la hinchada y los funcionarios de 
la institución.

“Quiero agradecer a mi staff por 
compartir esta hermosa experiencia 
en Ñublense, a la gente que trabaja 
en el club en distintas labores, a 
los jugadores por el esfuerzo que 
pusieron para lograr el objetivo de 
clasificar a una copa internacional 
y también a la hinchada fervorosa 
del club que siempre estuvo con 
nosotros en un año de dulce y agraz, 
pero estuvieron siempre con pasión, 
confirmando que son el verdadero 
estandarte de la institución”, expresó 
el “Comandante”.

Cerrado el capítulo de Mario Salas 
en Chillán, la dirigencia trabaja en 
la contratación de su sucesor. 

Será Miguel Ponce, ex entrena-
dor de Unión Española, que el año 
pasado estuvo como candidato a 
arribar al cuadro chillanejo junto 
a Miguel Ramírez y Salas, que fue, 
finalmente, el elegido.

El “Chueco” tendría sellado un 
acuerdo para tomar las riendas del 
plantel y planificar la pretemporada 
de cara a los desafíos del 2025: Torneo 
Nacional, Copa Chile y fase previa 
de la Copa Libertadores.

Viene de dirigir en años con-
secutivos a Wanderers, Deportes 
Iquique y Unión Española, donde 

salió a mitad de temporada.
Del plantel 2024, a las renovaciones 

de Nicola Pérez, Bernardo Cerezo, 
Patricio Rubio, Lorenzo Reyes, 
Manuel Rivera y Rafael Caroca, se 
sumaría la de Jovany Campusano, 
que fue sondeado por un par de 
clubes, pero cerraría un acuerdo para 
jugar Libertadores en Chillán.

Ponce fue candidato a la banca roja el 2023. Campusano sumaría su sexto año.

RENOVACIÓN DEL PLANTEL PARA 2025

Renovar el plantel para el 2025 será la primera tarea de Miguel Ponce. El 
volante de 18 años Flavio Moya termina su préstamo en Ñublense, pero 
podría seguir en Chillán. También terminaron contrato Osvaldo Bosso 
y Carlos Labrin, pero Ponce tendrá que decidir si siguen. Matías Plaza 
seguiría y tendría opciones con el “Chueco”. Bonacci no sigue

Un revitalizador triunfo obtuvo la noche del sábado 
el quinteto varones de Municipal Chillán en la Copa 
Chile 2, al vencer por 94-67 al conjunto de Huachi-
pato en la Casa del Deporte, donde, de paso, sumó 
su primer triunfo en el arranque de la segunda rueda 
del grupo sur.
Los “Diablos” venían de caer la noche del viernes, 
tras un largo viaje, llegando encima del partido, 
ante Constitución por 75-56 y tenían la obligación 
de vencer en casa para no alejarse de la opción de 
avanzar a los play off.
Apelando a un juego marcado por la defensa férrea, la 
actitud y dinámica en las transiciones y la tranquilidad 
para encarar los momentos tensos del duelo, Municipal 
Chillán selló una contundente victoria.
“Si mantenemos esta misma actitud desde el primer 
salto creo que tenemos chance de poder ganarle a 
cualquier equipo. Se nos vienen varios partidos de 
local y queremos sumar la mayor cantidad de puntos 
en casa”, recalcó el hábil conductor de Municipal 
Chillán, Jordan Flores.
El entrenador de los “Diablos”, Alfredo Aliste, recalcó 
que “la clave estuvo en la actitud, en los esfuerzos 
que no aparecen en los estadísticas que están en 
las ayudas, en empujar, en controlar al grande de 
ellos que venía anotando 20 puntos y 20 rebotes 
por partido”.
“Para nosotros es importante asegurar los puntos en 
casa. Vinimos con esa actitud tras un viaje largo a 
Constitución. Ante Huachipato sí tomamos el ritmo 
del partido. Eso se notó en el marcador y la cantidad 
de pérdidas que tuvimos”, sentenció el capitán Matías 
Villagrán. El próximo domingo, en horario a confirmar, 
según programación, Municipal Chillán recibirá a 
Constitución en la Casa del Deporte.

Revitalizador triunfo 
logra Municipal Chillán 
ante Huachipato 
por la Copa Chile 2

Avance se coronó campeón en serie seniors 35 y clasificó al Regional 2025
La serie seniors 35 años del Deportivo Avance se 
coronó campeón del Torneo Oficial de ANFA Chillán 
2024, tras una emocionante lucha durante la campaña 
con Estrella del Pacífico y clasificó al Campeonato 
Regional en el que esperan levantar la copa.
Varios de los jugadores avancinos que lograron el 
gran objetivo, a su vez, fueron integrantes de la Selec-
ción ANFA Chillán de la categoría que perdió la final 
regional a manos del seleccionado de Quillón y no 
pudo clasificar al Nacional de Salamanca.
Por eso. levantar la copa en el torneo local era una 
revancha y la forma de pasar la pena que significó no 
poder ser campeón con la Selección de Chillán.
“Hace una semana perdí una final con la Selección de 
Chillán, pero el fútbol da revanchas y pude levantar la 
copa con mi club. Tuvimos humildad, perseverancia 
y unión de grupo para ser campeones”, comentó el 

delantero Carlos Sepúlveda.
El DT Jorge Romero agradeció el apoyo de la hincha-
da avancina y recalcó que ganar el Regional “es una 
deuda que esperamos que se nos pueda dar”.
El delantero Maxi Pando terminó con una triple 
fractura en el rostro y exigió “ justicia” tras el duelo 
con Estrella.
El Deportivo Avance también festejó el título acumu-
lativo del certamen..
Otro club que festejó fue Chillán Viejo. Los azulgranas 
de la comuna histórica lograron el título en la categoría 
seniors 45 años con un grupo de jugadores liderados 
por valores como el ex portero de Ñublense, Alfredo 
Bravo. quien valoró que “acá somos un grupo de ami-
gos, con muchos llevamos 30 años jugando juntos 
desde cadetes y esperamos lograr el bicampeonato 
en el Regional”.
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Economicos 

01	.	Compraventa 
de vehíCulos

02	.	arriendo 
de vehíCulos

03	.	aCCesorios 
de vehíCulos

04	.	moda y  
belleza

05	.	Compraventas 
varias

06	.	arriendos 
ofreCidos

07	.	arriendos 
busCados

08	.	motos	y	
bicicletas

09	.	patentes

10	.	hoteles y 
pensiones

11	.	tiempo libre

12	.	oCupaCiones 
ofreCidas

13	. oCupaCiones 
busCadas

14	.	materiales de 
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales 
perdidos

17	.	eleCtróniCa      
inst. musiCales

18	.	motores y 
maquinarias

19	.	maderas 
y leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades 
venden

22	.	propiedades 
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas 
y flores

26	.	aves  y  
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar 
y salud

Informaciones: 422201210. Avisos: avisos@ladiscusion.cl. Radio: radiotv@ladiscusion.cl. 422296032. Facturación: facturacionld@ladiscusion.cl. Administración: administracion@ladiscusion.cl. 
Ventas: 18 de septiembre 721 - Chillán. Económicos: valor con iva por palabra Corriente: $100 - destacado: $162 - súper destacado: $201 (min 10 - máx. 30 palabras).

Guía de Oficios

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES

Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

POZOS PROFUNDOS
PUNTERAS

HABITACIONALES
Y RIEGO

Rosauro Acuña 387
Fonos: +56956671497 

Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Legales

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, 

abuela, hermana y tía 

CARmEN GloRIA URzúA mARtIN

(q.e.p.d.)

sus restos están siendo velados en la iglesia san vicente y sus funerales 

se efectuarán el día lunes 25 de noviembre de 2024 a las 14:00 horas en 

el cementerio parque Chillán después de una misa que se oficiará a las 

13:00 horas en la iglesia san vicente

SuS hijoS jerónimo y juan CriStobal, SuS hermanaS 

roSa maría, maría Soledad, moniCa ViCtoria y maría 

angéliCa, SuS nietoS y nuera angéliCa ortega y SuS 

SobrinoS.

cHillaN,	noviembre	25	de	2024

Obituarios

PUBLICA AQUÍ
avisos@ladiscusion.cl

01	.	Compraventa	
de	vehíCulos.

VENDO camioneta Kia 2.5, doble cabina, año 2018, 
papeles al día $15.000.000. 995675225.  

( 407 - 880 - 240 )

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas.

EMPRESA Industrial requiere contratar 
Dibujante Técnico con experiencia 2 
años como mínimo. Interesados enviar 
curriculum a: pmonroy@moldtek.cl.  

( 163 - 889 - 234 )

EMPRESA del Sector industrial requiere contratar 
profesional para el área comercial y exportación, 
con manejo en idioma inglés. Interesados 
enviar curriculum a: pmonroy@moldtek.cl.  

( 163 - 890 - 234 )

NECESITO contratar personal aseo, ayudante 
cocina o plancha, ayudante pandero, atención 
mostrador vitrina. Horarios de lunes a 
sábados, turnos rotativos, entrada 7:30, 
salida 21:30 horas. Enviar CV a: msandoval@
fuentealemanachillan.cl.  

( 150 - 853 - 234 )

SE necesita asesora de hogar, sueldo 650 
mil llamar 954982640 o 422326874.  

( 408 - 881 - 234 )

SE necesita joven solo hombre para 
reponer y atender caja en minimarquet, 
requisitos 27 a 40 años. Fono 997045337.  

( 410 - 886 - 234 )

13	.	oCupaCiones	
busCadas.

ME ofrezco para cuidar adulto mayor mujer 
autovalente, labores de hogar. 982511525.  

(  - 884 - 235 )

21	.	propiedades	
venden.

PARCEL AS 2  has .  Casa  luz ,  agua , 
arboles, construcciones, San Nicolas, 
$150.000.000. 982325725.  

(  - 887 - 234 )

VENDO casa gran sit io población El 
Roble, $35.000.000. Llamar al fono 
986320223 o 956697445, Chillán.  

( 387 - 769 - 236 )

24	.	agríCola.

VENDO fardos alfalfa, desde $3500, llamar al 
teléfono +56981676902.  

( 153 - 872 - 244 )

EXtRACto DE REmAtE 
ESPINozA CoN CooPERAtIVA 
DE
AHoRRo Y CRÉDIto oRIENtE 
lImItADA/SANDoVAl.
En dependencias del Juzgado de Letras 
y Garantía de Bulnes, se rematará día 
29 de noviembre de 2024 a las 12:00 
horas a través de plataforma zoom. 
https://zoom.us/j/7972299292, ID de 
reunión: 797 229 9292, la siguiente 
propiedad: denominado LOTE b-5, de 
la subdivisión de un inmueble ubicado 
en la comuna de Bulnes, sector Larqui, 
denominado Santa Blanca. Deslindes 
particulares, NORTE: con camino pú-
blico de Bulnes de Coltón Quillay, en 
232,0 metros; SUR: con Lote b-4, en 
128,2 metros; ORIENTE: con camino 
público a Bulnes y Coltón Quillay, 
en 159,5 metros y PONIENTE: con 
Lote b, en 326,3 metros. Inscripción 
vigente a Fojas 3211, NÚMERO 2288, 
AÑO 2014, Conservador de Bienes 
Raíces de Bulnes; Mínimo postura 
$16.535.987. Interesados deberán rendir 
una garantía a equivalente al 10% del 
mínimo fijado en su equivalente en 
pesos al día de la subasta, mediante 
cupón de pago del Banco Estado, en 
la cuenta corriente del Tribunal y en 
el rol de causa correspondiente, hasta 
las 12:00 horas de los dos días anterio-
res a la fecha del remate. Asimismo, 
deberán acompañar comprobante de 
haber rendido la garantía a los correos 
electrónicos jlyg_bulnes_remates@
pjud.cl y jlyg_bulnes@pjud.cl, junto a 
copia de cédula de identidad por ambos 
lados, hasta las 16 horas de los dos 
días anteriores a la fecha del remate; 
debiendo indicar el rol de la causa en 
la cual participaran, su nombre, rut 
y datos de contacto, esto es, correo 
electrónico y número de teléfono a 
fin de coordinar su participación en la 
subasta. Demás estipulaciones bases 
causa RIT C-155-2021. Juzgado de 
Letras y Garantía de Bulnes, caratulado 
“COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDI-
TO ORIENTE LIMITADA/SANDOVAL”. 
Ministro de Fe. 
13/25

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida e inolvidable yoyito 

CARmEN GloRIA URzúA mARtíN

(q.e.p.d.)

sus restos están siendo velados en la iglesia san vicente y sus funerales 

se efectuarán  el día lunes 25 de noviembre de 2024 a las 14:00 horas en 

el cementerio parque Chillán después de una misa que se oficiará a las 

13:00 horas en la iglesia san vicente

SuS primoS maría julia, paz angéliCa, poChana, 

armando, Cata e iSabel martín Solar.

cHillaN,	noviembre	25	de	2024

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida prima y tía

CARmEN GloRIA URzúA mARtíN

(q.e.p.d.)

sus restos están siendo velados en la iglesia san vicente y sus funerales 

se efectuarán el día lunes 25 de noviembre 2024 a las 14:00 horas en 

el cementerio parque Chillán después de una misa que se oficiará a las 

13:00 horas en la iglesia san vicente

eduardo gazmuri y Señora, maría tereSa gazmuri 

martín y FamiliaS león gazmuri, gazmuri berdiCheVSky 

y gazmuri SiVori.

cHillaN,	noviembre	25	de	2024


